Bréhat Batz Ouessant







Groix



Belle-lle-en-Mer



Houat



Hoëdic



lle-aux-Moines



lle-d'Arz



Noirmoutier







Oléron

RÉSEAU AGRICOLE DES ILES ATLANTIQUES

LETTRE D'INFOS N°21 - Octobre 2023

AGENDA ET ACTUS DU RAIA

L'été est passé, avec son cortège d'évènements festifs! Le RAIA a été bien mobilisé avec **4 stands**: lors du Comice agricole de Belle-Ile -en-Mer (29 juillet), lors de la Fête des battages organisée par l'association Du Grain au pain (20 août), à l'occasion du Forum des initiatives organisé par la Communauté de communes de Noirmoutier (23 septembre) et pour finir, pendant les 3 jours du Festival des Insulaires à Houat (du 22 au 24 septembre).

De belles occasions de présenter notre exposition, qui rencontre toujours un bon succès, et d'informer les participants des différents enjeux de l'agriculture insulaire. Sur Houat, nous avons eu la possibilité d'échanger avec les visiteurs sur la thématique de la **diversité alimentaire**, en lien avec la diversification des pratiques agricoles, grâce à l'organisation d'un atelier organisé par Guillaume Floch, diététicien et professionnel de la transformation d'algues.



Belle-Ile-en-Mer, Comice agricole et Fête des battages





Houat, Festival des insulaires



Noirmoutier, Forum des initiatives de la transition écologique

Le 26 septembre, nous avons tenu une **Assemblée générale extraordinaire** afin de modifier les statuts de l'association. En effet, ceux-ci ne nous permettaient pas d'envisager **une indemnisation des agriculteurs adhérents à l'association** pour le temps de travail qu'ils y consacrent. Ce sera maintenant possible, et nous y serons aidés financièrement par le **Fonds de dotation Perspectives**.

Le 30 septembre, François, président du RAIA s'est rendu sur l'archipel de Chausey. La visite a permis de rencontrer Charles Postel, président de la **SCI des îles Chausey** (propriétaire de 75 % de l'archipel) dans la perspective d'une adhésion au RAIA et de la mise en œuvre d'un **projet agricole et pédagogique** sur cette île.



PROCHAINS RENDEZ-VOUS

Le 27 octobre, André Fiquet et Benoît Simon, administrateurs du RAIA, interviendront dans le cadre du Festival AlimenTerre, lors de la projection du film « Du béton sur nos courgettes » organisée par la Communauté de communes de l'île de Ré.

Les 5èmes Rencontres agricoles inter-îles: RDV les 23, 24 et 25 novembre à l'île d'Oléron. Les inscriptions sont possibles en ligne via ce lien jusqu'au 31 octobre : ça approche!

ACTUALITES ET REVUE DE PRESSE

La dynamique agricole sur les îles ne faiblit pas : après l'installation de Rachel et Aurélien en maraîchage sur l'île d'Aix, c'est une activité d'élevage qui y a vu le jour dernièrement. Désormais, des 2 bovins Black Angus sont élevés sur l'île en agriculture biologique et commercialisés en vente directe par les agriculteurs de la Ferme de Bois Joly.

Plus au nord, l'association War Zug emren Enez Vaz, engagée pour l'agriculture et l'alimentation locale sur l'île de Batz, a adhéré au RAIA ce semestre! Vous aurez l'occasion de rencontrer ses membres à l'occasion des Rencontres agricoles inter-îles.

Dans la perspective au 1er janvier 2024 de l'obligation règlementaire de tri à la source des déchets organiques, la FNAB met en œuvre le projet MONA, expérimentation visant à valoriser le compost issu de ces déchets en agriculture biologique.

RESSOURCES

L'automne arrive, c'est le moment de commencer à prévoir des activités d'intérieur. Voici deux jeux à

- le premier, La Marmite, est un jeu de cartes sur l'accès équitable à l'alimentation durable. Il propose d'incarner des personnages avec des revenus différents, permettant ainsi d'identifier les multiples facteurs d'inégalités d'accès à l'alimentation. Il est téléchargeable gratuitement en ligne.
- le deuxième est un jeu-débat conçu pour initier les adolescents aux enjeux de société. En leur proposant d'incarner les habitants de 5 îles différentes, il amène à se questionner sur les conséquences du changement climatique et son impact sur l'approvisionnement alimentaire. Il est téléchargeable en ligne.

En parlant d'approvisionnement alimentaire, cet article décrit la mise en œuvre d'une expérimentation de Sécurité Sociale Alimentaire (SSA) pour 150 étudiant.e.s bordelais.e.s. 100 € leur seront distribués chaque mois sous forme de monnaie locale électronique. Cette expérimentation intervient dans un contexte d'augmentation alarmante du nombre d'étudiants en situation de précarité alimentaire.

De l'autre côté de la chaîne de production, le foncier agricole. Cet article donne la parole à des agriculteurs bretons confrontés à des situations de conflits autour de l'accès à la terre agricole. Que faire ? Les collectivités insulaires se sont engagées depuis longtemps pour la maîtrise locale du foncier agricole, comme l'illustre encore cet article de la Banque des territoires sur la stratégie foncière oléronaise.

Pour prendre un peu de recul sur le sujet (après les jeux, la lecture!), Tanguy Martin, salarié de Terre de Liens Pays de Loire que certains adhérents du RAIA ont eu l'occasion de croiser en formation en 2021, a rédigé l'ouvrage « Cultiver les communs ». Il s'y s'interroge sur les dynamiques d'appropriation de la terre agricole. La fédération Terre de liens, de son côté, publie un guide sur la restructuration des fermes d'élevage, dans une perspective de facilitation des transmissions d'activités.